

Fiscal nacional Ángel Valencia defendió fichaje del destacado abogado en la Fiscalía, dado parentesco con Elizalde

Jorge Burgos por contratación de José Roa: "Me parece una decisión imprudente"

"No creo que el ministro Elizalde haya tenido intervención alguna", comentó el exministro del Interior.

MARCELO POBLETE

Una contratación a honorarios por 22 horas semanales y \$3.000.000 brutos al mes no suele llamar la atención. Pero cuando el contratado es José Roa Ramírez (PS) -exdirector del Sernac y excoordinador de la reforma policial- y quien lo ficha es el fiscal nacional Ángel Valencia, la historia cambia un poco. Roa fue incorporado como asesor externo de la Fiscalía Nacional "a partir del 21 de abril de 2025", en un cargo "de duración determinada", explica la Fiscalía en un comunicado.

El problema no es su currículum, sino sus lazos personales. Roa es cuñado del ministro del Interior, Álvaro Elizalde (PS) -hermano de su pareja-, y Elizalde es compadre del fiscal nacional, Ángel Valencia, quien bautizó a uno de sus hijos. Ese doble vínculo, familiar, por un lado, y de compadrazgo por otro, abrió una serie de cuestionamientos sobre posible favoritismo o conflicto de interés en su contratación directa.

"No voy a privar a la institución del aporte de un profesional valioso solo porque tiene relación de parentesco con una persona con la que tengo un vínculo de amistad, si no hay ningún reproche legal ni ético a una contratación de ese tipo", retrucó el fiscal Valencia en entrevista con "Radio Infinita".

La controversia no es nueva para Roa. De hecho, su salida del ministerio del Interior, en marzo pasado, se produjo por motivos similares a los que hoy vuelven a escena. "Me siento muy honrado de haber trabajado para el gobierno del Presidente Boric, pero debido a mis vínculos familiares, inmediatamente se anunció la llegada del ministro decidí dejar el cargo de coordinador de la reforma de las políticas", explicó en su momento.

A las críticas se sumó el exministro del Interior, Jorge Burgos, quien reflexionó sobre el tema: "Me parece una decisión imprudente, porque termina perjudicando a un muy buen profesional como José Roa y, de paso, al ministerio del Interior. Creo que Roa tiene méritos y experiencia suficientes". También descartó un rol activo del ministro Elizalde en la decisión: "No creo que el ministro Elizalde haya tenido intervención alguna". Y frente a quienes ven en este caso un nuevo episodio de "amistocracia" o "cuoteo suave", Burgos fue enfático: "No tengo antecedentes para sostener eso".



MINISTERIO DEL INTERIOR

"No voy a privar a la institución del aporte de un profesional valioso", dijo el fiscal Valencia.



CESAR SILVA

José Roa fue director del Senac y dirigió Estadio Seguro, entre otros cargos.

Más allá de los vínculos, hay ciertos reparos técnicos. El cargo que hoy ocupa Roa en la Fiscalía implica apoyar la implementación de protocolos de atención, sistemas de contactabilidad, el "levantamiento de prácticas regionales en la atención de usuarios, víctimas y testigos", y "la elaboración de una propuesta para la implementación de la Política de Nuevo Trato de Víctimas y Testigos y de su respectivo plan de acción", se detalla en el cargo. Por eso, se

ha subrayado que se trata de un rol especialmente sensible, que requiere no solo de conocimientos jurídicos, sino también de experiencia en intervenciones sicosociales y gestión de protección a personas vulnerables y se ha cuestionado si Roa cuenta con ese tipo de trayectoria especializada.

Para la diputada Marlene Pérez (independiente), el nombramiento deja dudas. "La contratación del cuñado del ministro Elizalde por parte del fiscal nacional claramente plantea

serias dudas sobre la probidad y la transparencia en la función pública", afirma. "En un momento en que los funcionarios públicos son motivo de tanto escrutinio y cuestionamiento, es crucial que las decisiones de contratación se basen en el mérito y la idoneidad, no en relaciones personales. Es fundamental que se eleven los estándares de control en todas las esferas del Estado para preservar la confianza de la ciudadanía en las instituciones", agrega.

El currículum de Roa

José Roa es abogado, militante del Partido Socialista, formado en la Universidad de Chile y con estudios de posgrado en calidad, negocios y derechos humanos. Fue becado por el programa Fulbright en Estados Unidos. Su carrera pública comenzó en 1999 en el Sernac, donde llegó a ser director nacional entre 2004 y 2010. Más tarde lideró Estadio Seguro durante el segundo gobierno de Michelle Bachelet, dictó clases en la Universidad de Chile y la Universidad Diego Portales, y colaboró con la Unctad en el programa Compal, una iniciativa internacional para fortalecer la protección al consumidor y la competencia en América Latina. Hasta marzo de este año fue coordinador de la reforma policial bajo la gestión de Carolina Tohá (PPD), cargo al que renunció tras la llegada de su cuñado Álvaro Elizalde al ministerio del Interior.